
CGT FINANCES PUBLIQUES
CEN téléphonée 27 avril 2020
RELEVÉS DE DÉCISIONS

Préambule

C’est dans un contexte très particulier de confinement sanitaire que cette CEN téléphonée est organisée, à la demande d’un certain nombre de ses
membres : 

21 pour – 20 Contre – 1 Abs.

Au  vu  des  contraintes  techniques  et  des  conditions  d’une  consultation  téléphonique  à  plus  de  40  personnes,  il  a  été  nécessaire  de  cadrer
l’organisation de cette conférence, et 2 thèmes ont été retenus avec pour chaque intervenant un temps de parole de 2 minutes pat thème.

Les thèmes retenus ont été communiqués en amont afin de permettre à chacun de préparer son intervention dans le respect de ces règles.

Thème 1 Développement de la stratégie et des revendications du syndicat par le bureau national
2 questions :

1/ Cette stratégie est-elle conforme aux attentes des agents et des syndiqués ?
2/ Le corpus revendicatif est-il conforme aux attentes à ce stade du confinement ?

Thème 2 la continuité de la vie syndicale depuis le confinement
2 questions :

1/ De quelle manière réussissez-vous à suivre les territoires en tant que membre de la CEN ?
2/ Quelles solutions avez-vous mises en place ou que proposez-vous pour garder le lien avec les syndiqués en présentiel ou confinés ?

Synthèse sur la stratégie et les revendications (thème 1)

Quelques précisions : Le « vol » des congés ne se cumule pas avec ceux déjà posés. Sur la demande de report de la campagne IR, le ministre ne
changera pas d’avis.
Il y a consensus majoritaire sur les comptes rendus faits dans la période et le durcissement du ton. Une nette préférence a été constatée pour la
rapidité des diffusions suivies de tracts CGT, plutôt que de les retarder et d’intégrer les réflexions CGT.  D’autant que les tracts publiés en parallèle
répondent à l’exigence de porter publiquement nos revendications.
Beaucoup ont évoqué l’idée d’un préavis, mais il y a désaccord sur son contenu (protection des agents à la place du droit de retrait ou plateforme
revendicative précédente actualisée) et le moment auquel il doit être déposé. Il ne semble pas être envisageable en intersyndicale. Un préavis fédéral
pourrait être judicieux mais la FD n’a pas retenu cette idée.

La stratégie pour la suite dépendra du dépôt d’un préavis, en effet il ne faut pas minimiser l’éventualité d’être exclus des conférences en cas de dépôt
pendant le confinement. Et d’ailleurs la participation à ces conférences semble être jugée utile majoritairement par la CEN.

Synthèse sur la continuité de la vie syndicale depuis le confinement (thème 2)

Quelques précisions suite à des questions posées lors du débat :
Sur l’organisation du travail nous sommes en lien avec les structures de la CGT (2 visios FD, 1 CE UFSE).
Toutes les revendications sont remontées quotidiennement, y compris les remontées des sections qui  demandent le report de la campagne IR
jusqu’au 11 mai. Jusqu’à aujourd’hui pas de changement dans les réponses de la DG.
Fanny participe seule aux conférences chaque soir comme les autres secrétaires généraux.
On constate qu’il y a des sections sans aucune remontée (recensement pour les chargés de territoires en cours)
Il faut distinguer les remontées des comptes rendus des audio/conf locales et ce que les sections souhaitent faire remonter à la DG, sinon il est très
difficile de les trier pour les transmettre à la DG.
Pour organiser des conférences tel en région, un mail de l’UFSE a été transmis. Nous pouvons aussi mettre à disposition l’outil utilisé aujourd’hui qui a
été développé dans une fédération CGT et qui l’a mis à disposition gratuitement pour toutes les organisations CGT depuis le début du confinement.
Pour les attestations de déplacement nous avons la personnalité juridique donc nous pouvons les faire et nous les faisons déjà à la demande. Afin de
respecter les mesures de confinement, comme toute la CGT, nous limitons à une ou deux attestations par section.
La CEN de mai ne sera pas possible car le complexe de Montreuil sera encore fermé le 11 mai. Il faudra voir pour celle de mi-juin. Nous reproposerons
rapidement une CEN téléphonique, peut être par groupe ou en plénière comme aujourd’hui..
Suite à certaines interrogations, le risque d’éjection des conférences si un préavis est déposé est confirmé.
Pour la CGT, Fanny affirme qu’il n’y a pas eu et qu’il n’y aura ni excuses ni désaveu, si certaines audioconférences sont tendues par la colère du
directeur, le syndicat assume les propos et revendications de tous ses militants.
Le débat de la CEN a duré environ 4 heures, pour des raisons pratiques les votes seront effectués par mail pour les membres présents au débat.

Mail adressé aux membres participants de la CEN suite aux interventions des camarades et aux synthèses :

Tout  d’abord merci  pour  votre  disponibilité  de ce  matin  mais  aussi  d’avoir  permis  dans  vos  temps d’intervention que cette  CEN téléphonique
puisse se dérouler correctement.

Sur le développement de la stratégie du BN, y compris les comptes rendus des audioconférences en lien avec les tracts portant les revendications du
syndicat, les débats de la CEN l’ont clairement validé mais comme les autres points évoqués nous la soumettons au vote :
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1 / Développement de la stratégie du syndicat par le Bureau national, y compris les CR sur la forme mis en lien avec les tracts contenant la plateforme
revendicative

Résultat des votes :

OUI 38 NON 2 ABST 2 NPPV 2

2 / Préavis de grève : 
les questions ne peuvent présager de la réponse des autres OS, donc il s’agit de s’exprimer quelles que soient leurs réponses

• a) pour un dépôt de préavis de grève dès maintenant portant sur des revendications de protection des agents (pour pallier les difficultés du
droit de retrait), droits à congés et toute notre plateforme revendicative d’avant confinement

• b) pour un dépôt de préavis dès maintenant portant sur des revendications sur les droits à congés et toute notre plateforme revendicative
d’avant confinement

• c) pour un dépôt de préavis à une date ultérieure lorsque les agents pourront se mobiliser collectivement

Résultat des votes :
sur 2a : 16
sur 2b : 7
sur 2c : 18
ABST : 3 / NPPV 0

3 / Revendiquer un report de la campagne IR jusqu’au 11 mai date de fin progressive de confinement

Résultat des votes :

OUI 33 NON 6 ABST 5 NPPV 0

4 / Impulser auprès de toutes les sections le dépôt d’un droit d’alerte lundi début de la campagne IR

Résultat des votes :

OUI 35 NON 4 ABST 5 NPPV 0

5 / Demander aux sections de travailler à un recensement sur la répartition Femme/Homme des agents confinés en ASA (en plus de la demande à la
DG)

Résultat des votes :

OUI 26 NON 9 ABST 9 NPPV 0

6 / Demande d’un camarade de mettre au vote de rendre la pétition en pièce joint nationale

Résultat des votes :

OUI 22 NON 18 ABST 3 NPPV 1

7 / Demande d’un camarade de mettre au vote un dépôt de plainte contre le Directeur Général

Résultat des votes :

OUI 6 NON 30 ABST 3 NPPV 5

Participation (à noter la présence également de notre camarade Alain KAC, membre de la Commission Financière de Contrôle).
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INTRODUCTION Fanny

Cher.es camarades,

Dans un premier temps, j’espère que vous allez toutes et tous bien ainsi que vos proches et que vous réussissez à supporter cette période difficile.
Je tenais par la même occasion à vous donner des nouvelles du bureau national, deux de nos camarades ont été souffrants du covid-19 et s’en sont
remis mais cela a été long et compliqué pour eux. D’autres camarades du BN doivent quant à eux vivre des moments déjà difficiles en temps normal
concernant leurs proches, la situation rendant ces moments encore plus durs.
Dans l’ensemble nous travaillons quasi au complet maintenant.
Comme vous le savez, nous sommes toutes et tous confinés depuis le 16 mars, le complexe de Montreuil est fermé depuis cette date.
Pour certains et certaines d’entre vous, cette CEN peut être jugée comme arrivant tardivement. Mais il a fallu s’organiser au début pour notre travail
quotidien, et seuls un ou deux camarades nous ont demandé très tôt une CEN audioconférence. Beaucoup d’entre vous nous disant au contraire que
le job était fait par le BN et qu’une audioconférence n’était pas nécessaire.
Ensuite  le  temps  de  vous  consulter,  d’aller  chercher  des  réponses  que  nous  n’avions  pas,  de  compiler  les  résultats  et  d’organiser  cette
audioconférence à 40, elle a donc lieu aujourd’hui.

Au niveau du travail quotidien du BN, nous réussissons à travailler en équipe, sur WA toute la journée et environ 2 BN en audio toutes les semaines.
En plus du travail  revendicatif (discussions, analyses, suivi des informations qui tombent, tracts,  communiqués etc) que nous continuons à faire
comme à l’accoutumée même si les préoccupations sont attenantes à la crise :
— nous compilons tous les jours les remontées mail et téléphoniques des sections
— nous faisons un mail quotidien à la DG de ces remontées départementales
— nous intégrons dans ce mail régulièrement des revendications plus générales
— je participe à toutes les conférences téléphonées que ce soit DG ou ministérielles et vous fais un compte rendu quotidien et rapide tous les soirs
après la conférence.
Concernant ces comptes rendus, même si suite à des demandes légitimes, j’ai essayé de faire figurer un peu plus ce que la CGT Finances publiques y
porte, ils ont surtout pour objectif de vous faire savoir chaque soir les décisions de la DG ou des ministres. Les revendications portées sont celles que
nous portons dans les tracts et ou par mail  et effectivement je ne les reprends pas systématiquement par souci  d’efficacité et de rapidité, les
conférences se terminant vers 19h j’essaie que le BN puisse finir ses journées à 20 h au plus tard tout en ayant le souci de vous informer.
Si cette méthode ne convient pas ou plus, cela fait à mon sens partie de la question sur la stratégie que nous développons, il faut le dire sans
hésitation. Si les attentes sont que ces comptes rendus doivent être mieux construits, plus axés sur nos revendications, etc. nous le ferons, mais bien
sûr vous ne les recevrez que le lendemain en fin de matinée au plus tôt.
Je tenais aussi à vous préciser (même si beaucoup d’entre vous ont le même exercice en local) que les annonces sont faites en live et que donc parfois
nous revenons à la conférence suivante pour réintervenir ou approfondir nos revendications.
Depuis le début de cette crise, nous avons toujours pris soin d’analyser et cumuler les remontées et analyses des sections et les vôtres pour porter ce
qui semblait les revendications majoritaires de notre syndicat.
Mais il est vrai que certains sujets plus que d’autres font l’objet de divergences de point de vue. Pour ne prendre qu’un seul exemple la campagne IR :
Mission prioritaire pour certains, absolument pas pour d’autres, des questions sur cette campagne se sont encore plus posées que pour les aides aux
entreprises qui pourtant mobilisent beaucoup de collègues en SIE… Certains préconisant d’être attentif à nos demandes en termes de télétravail et
d’autres demandant le tout télétravail avec tous les moyens y compris perso… Certains souhaitant tout faire pour revendiquer un report bien plus
important de la campagne, d’autres préconisant d’être attentif aux besoins de la population pour les demandes d’aide en septembre ou encore à nos
collègues si ce report engendrait un afflux post confinement alors que le virus sera encore là…
Bref ce sujet est loin d’être simple, et comme nous le disons depuis le début, nous avons revendiqué le report (demande à la fédé de le porter aussi),
nous revendiquons le moins de présentiel possible dans les services, etc. Je ne vais pas relister nos tracts, mais il nous semble qu’en mettant toujours
en premier la protection des agents, nous agissons pour défendre les droits de ces derniers mais toujours en lien avec la défense du statut auquel
nous sommes attachés, de nos missions, de l’utilité de notre service public.

Cette  campagne  annoncée  a  déchaîné  les  passions,  et  la  question  peut  se  poser  de  son  instrumentalisation…  et  je  préfère  vous  le  dire  en
transparence, cette crise laissera quelques traces car certains propos n’ont pas et n’auront jamais leur place dans notre syndicat et ce quels que
soient  nos  désaccords.  D’autant  plus  dans  cette  période  où  chacun  d’entre  nous  subit  de  différentes  manières  ce  confinement  inédit  et  ses
conséquences. Pour autant, nous sommes restés fidèles à notre position prioritaire de la défense de tous les agents, responsables envers eux et
fermes envers la DG.

Pour votre information nous avons reçu aussi des adresses, motions, etc. de la région Midi-Pyrénées que les sections ont reçues, et de leurs suivis de
territoire. La section de l’Isère a également fait une adresse pour demander un dépôt de préavis de grève.
Je sais que ce sujet d’un dépôt de préavis de grève va être abordé dans vos interventions.

Et je souhaitais vous faire part d’interrogations sur ce sujet et de quelques informations également. A savoir qu’à ce stade et à titre personnel je n’ai
pas tranché et je compte sur notre débat pour me prononcer.
Les interrogations portent uniquement sur un préavis qui se substituerait au droit de retrait, je ne comprends pas la logique qui consisterait à faire
perdre du salaire à un agent pour se protéger, la grève est un moyen de lutte, mais contre le virus je ne vois pas ?
Il est vrai qu’il peut permettre aux agents de ne pas se rendre au travail et donc de se confiner et de se protéger et il peut servir à un retrait collectif,
sauf bien sûr s’il y a réquisition, ce qui n’est pas possible en cas de droit de retrait.
Mais cela fait reposer la défense des personnels sur un autofinancement individuel de sa protection et pour obtenir un confinement… qui peut être
sur ASA ou droit de retrait…

S’il s’agit maintenant d’en déposer un pour préparer la riposte notamment congés RTT mais aussi réformes contre lesquelles on se battait, là le
questionnement se pose surtout sur le moment opportun. En effet, si nous militants avertis, nous distinguons un appel à la grève d’un préavis, si nous
diffusons le préavis, les collègues ne font pas forcément le distinguo.
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Enfin, je souhaitais en toute transparence vous apporter quelques éléments d’information sur les échanges avec la DG ou les ministres.
Ils sont divers, parfois constructifs, mais surtout les OS subissent malgré tout une certaine pression, certes inacceptable, mais réelle.
Ces éléments d’info n’ont aucune vocation à vous faire modifier vos réflexions mais cet élément devait vous parvenir afin que la CEN ne soit pas
surprise si du jour au lendemain la CGT ne participe plus aux conférences, car il me semble que cela nous mettra tous d’accord, la CGT ne fait et ne
fera jamais ni excuses ni désaveu.

Ainsi, comme nous vous l’indiquions dans le mail pour cette CEN, nous vous proposons 2 thèmes :

Thème 1     : Développement de la stratégie et des revendications du syndicat par le bureau national.

Nous avons toutes et tous pu être pris de court par le confinement et la gestion professionnelle et syndicale de cette crise sanitaire.
Le bureau national a donc dû gérer dans l’urgence et prendre des positions dans une situation à laquelle personne n’avait encore été confrontée.
Dès le début, nous avons donc participé aux conférences téléphoniques de la direction générale et du ministère en ayant pour 1er objectif dans nos
revendications : la protection des agents. Mais nous l’avons fait en responsabilité, sans omettre notre statut de fonctionnaire d’État auquel nous
sommes attachés, ni omettre la nécessité de continuer à assurer des missions vitales à la continuité de l’État et du service public.
Partant de ces principes, il nous a parût essentiel de répondre aux inquiétudes légitimes des agents par des revendications portées de manière
réfléchie et posée, pour ne pas rajouter angoisse et colère à la situation qui les génère déjà par elle-même.
Nous avons en parallèle écrit plusieurs tracts, notamment un sur la protection des agents qui constitue à ce stade le corpus revendicatif du syndicat.

Nous vous consulterons donc :
Cette stratégie est-elle conforme aux attentes des agents et des syndiqués ?
Le corpus revendicatif est-il conforme aux attentes à ce stade du confinement ?

Thème 2     : la continuité de la vie syndicale depuis le confinement

Toutes les structures de la CGT ont dû réinventer leur façon de militer et de travailler collectivement dans la période.
Ce n’est ni satisfaisant, ni simple, alors qu’il est encore plus essentiel dans le contexte actuel de savoir quelles sont les attentes des personnels et
surtout celles de nos syndiqués.

Nous vous consulterons donc sur :
De quelle manière réussissez-vous à suivre les territoires en tant que membre de la CEN ?
Quelles solutions ou propositions pour garder le lien avec les syndiqués en présentiel ou confinés ?

****
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